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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售9元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

強積金對沖終取消
政府諾政府諾2525年資助僱主年資助僱主332332億億

【香港商報訊】記者林駿強報道：行政長官林鄭月娥昨
日上午到立法會出席任內最後一次行政長官答問會。即將
完成5年任期的她在席上發言時一度哽咽，說自己 「已交
出一張無愧於自己的成績表，為42年的公務生涯畫上完整
句號」。她祝願香港政通人和，開創 「一國兩制」更輝煌
事業。立法會主席梁君彥帶領全體立法會議員起立向林鄭

月娥致意，並指她重視行政立法關
係，任內出席 18 次答問會及 18 次
「短問短答」形式的質詢時間，共

回答 445 項議員質詢；多位議員亦
感謝她過去的工作與貢獻。

香港正站在回到
「一國兩制」初心新起點
林鄭表示，尚有三星期她將完成

行政長官任期，並指過去 5 年經歷
驚濤駭浪，香港出現前所未見的嚴
峻挑戰。她說，驅動自己勇往直
前、無畏無懼的，是一份強烈的歷
史使命感和時代責任感。她又指，
今年是香港回歸25周年，香港正站
在回到 「一國兩制」初心和正確軌
道的新起點，相信任何人都對香港
的未來充滿期待。

林鄭向議員分享了她對行政立法
關係、 「愛國者治港」與良政善治
之間的關係以及香港未來的看法。

她說，香港特區奉行以行政長官為核心的行政主導制度，
行政長官既是行政機關首長，亦是整個特區的首長，須同
時向中央及特區負責，除了要確保行政機關履職盡責，管
好特區事務外，也要維護立法機關制衡行政機關的職能、
維護司法機關行使獨立司法的權力。

她回顧說，2017年7月她初次到立法會出席答問會時，

希望立法會是議事論事、做實事的地方，不過當時議會充
斥內耗、劍拔弩張，對此感到傷心。她續指，後來發生的
修例風波，證明良好的行政立法關係必須建基於 「一國兩
制」原則，正確掌握中央和特區關係。如果有鼓吹 「港
獨」、危害國家安全和主權發展利益的人，利用選舉進入
政府管治體制，利用議會平台破壞中央和特區關係，甚至
勾結外國勢力衝擊 「一國」底線，輕則就會拖垮特區管
治，重則會顛覆政權、危害國家安全。

短期與內地無通關可能性
林鄭月娥感謝過去兩年中央出手，實施香港國安法，完

善選舉制度，開啟良政善治新篇章。她認為，在 「愛國者
治港」原則下，立法會議而有決、決而有行，依法高效、
暢順施政已不是大問題。新選舉制度下的議會，令特區政
府得以推行架構重組、重推修例，推出 「北部都會區」等
政策。確保 「愛國者治港」，香港會更有底氣，亦有創新
思維，更有把握可以利用獨特優勢，融入國家發展大局。
她說，在國家 「十四五」規劃下，香港未來機遇無限。

當天，林鄭月娥回應議員質詢時談及多項議題。她稱，
雖然近日本港確診數字回升，但專家認為毋須即時收緊社
交距離措施，但須繼續提高疫苗接種率。林鄭續承認，與
內地通關是很大的挑戰，香港要小心評估在什麼時候作出
什麼措施，而短期內看不到 「通關」的可能性。

她亦提到本屆政府作出大膽嘗試，承諾興建2.5萬個過渡性
房屋單位，已成為房屋階梯的重要部分，目前政府已找到
足夠土地興建其中 2.1 萬個單位，當局亦明確會加快興
建。

【香港商報訊】
記者馮仁樂報道：
立法會昨三讀通過
取消強積金對沖法

案，積金局及勞工界均表示歡迎。多個工商團體亦
表示歡迎和支持，認為本港退休保障制度得以進一
步完善，惟政府須顧及工商界承受能力，冀進一步
優化資助計劃。

積金局主席劉麥嘉軒表示，強積金是香港退休保
障制度的重要支柱，經歷多年社會廣泛討論及多輪
諮詢，取消對沖安排終於獲立法會通過，令強積金
制度得以完善，有助打工仔壯大退休儲備，加強退
休保障成效，意義重大。積金局已在構建中的積金
易平台上設立支援專項儲蓄戶口計劃相關功能，讓
勞工處為僱主開設專項儲蓄戶口，以處理與取消對
沖相關的工作。

工聯會歡迎和支持有關條例草案獲得通過，認為
能彌補現行強積金制度的漏洞，進一步完善本港退
休保障制度，讓廣大僱員受益。該會期望新一屆政
府再接再厲，不斷優化完善強積金計劃及積極研究
推出保證回報強積金計劃，真正做到老有所養。

防範法例濫用
香港中華總商會對此表示理解，但認為必須顧及

工商界承受能力，期望當局在照顧勞工權益和促進
工商經濟發展間取得適當平衡，避免為經營環境和
就業市場帶來負面影響。中總期望政府研究因應實
施後的經濟狀況，就資助金額和年期作檢討和調
整，適時支援中小企；同時促請新一屆政府檢視強
積金與長期服務金重疊的問題，長遠減輕企業開支
負擔。

香港中華廠商聯合會表示，取消強積金對沖對業
界影響深遠，尤其是在營商環境充滿挑戰的當下，
對此頗感無奈。不過，考慮到社會整體福祉大局，
廠商會表示理解，並促請當局進一步優化資助計
劃，以期減輕企業日後的成本壓力，同時建議政府
加強對新法例濫用的防範，避免製造勞資矛盾。

香港工業總會則表示極度失望和遺憾。工總表
示，疫情及環球經濟不明朗，工商界已元氣大傷，
政府現時提出修訂不但製造不必要的勞資矛盾，更
嚴重加重中小企財政及心理壓力，營商環境越來越
艱難，無助經濟復原和重新出發。

更聚焦支援中小微企
立法會大會昨終於通過取消強積金 「對沖」的條例

草案。林鄭表示，感謝勞資雙方多年來就取消 「對
沖」安排為謀求共識所付出的努力。她亦感謝勞工及
福利局和勞工處同事以鍥而不捨的精神解決這 「老、
大、難」的問題。她說，香港人口持續急速老化，退
休保障問題迫在眉睫，又回顧早在她擔任政務司司長
兼扶貧委員會主席期間，便倡議要強化強積金作為香
港退休保障制度的重要支柱之一，社會必須認真處理
制度下的 「對沖」安排。

林鄭表示，上屆政府就取消 「對沖」安排進行廣泛
諮詢和提出建議，冀收窄分歧。她又稱自己在2017年
參選第五屆行政長官時，在政綱中承諾會聆聽勞工界
及商界，特別是中小企業的聲音，就落實取消強積金
「對沖」安排尋求共識。她 2018 年 3 月提出初步構

思，就取消 「對沖」安排提出要點，其後在2018年施
政報告中正式宣布優化方案。

她續表示，在制定優化方案期間以至作出宣布
後，政府與勞工顧問委員會（勞顧會）、主要商
會、勞工團體等持份者多次會面商討和解說方案內
容。去年10月公布的 2021 年施政報告附篇，又進一
步提出優化政府資助方案，在政府財政承擔額大致
不變（以 2021 年價格計算為 332 億元）和維持 25 年
資助年期的前提下，更聚焦支援中小微企，並更具
針對性地協助僱主適應取消 「對沖」安排的政策轉
變。

港府聲明全力推進配套安排
林鄭衷心感謝社會各界，特別是勞顧會和勞資雙方

相關組織，在過去多年秉持互諒互讓、理性商討的態
度，就取消 「對沖」安排的方案提出寶貴意見，促成
相關條例草案順利獲立法會通過，成為本屆政府完善
香港退休保障制度的一大成果。

羅致光於立法會大會表示，政府已作出332億元的
財政承擔，聚焦支援中小微企，商界有足夠時間做好
準備。他說，條例草案建議取消 「對沖」安排不具追
溯力，並只適用於僱員在轉制日後的受僱期所享有的
遣散費或長服金；在轉制日前受僱期的遣散費或長服
金，僱主仍可繼續使用強積金供款累算權益對沖。

羅致光之後會見傳媒時表示，此次立法程序的完成
是歷史性時刻，是改善僱員退休保障的重要里程碑。
他說，經歷兩屆政府的努力，用了6年半的時間，完成
有關法例的修訂，感謝過往多年來就取消 「對沖」表
達意見甚至出謀獻策的社會各界，亦感謝政府同事的
努力，完成這項艱巨的工作，也感謝立法會的支持。

特區政府聲明表示，會全力推進取消 「對沖」的配
套安排，包括準備政府資助計劃；在下一個立法年度
跟進為僱主設立專項儲蓄戶口以應付日後財政需要的
計劃；以及推行廣泛、簡單易明的宣傳，協助僱主更
清楚掌握取消 「對沖」的安排及相關配套措施。待強
制性公積金計劃管理局現正構建的 「積金易」平台全
面運作後，政府預計於2025年正式落實取消 「對沖」
安排。

過去5年經歷驚濤駭浪
林鄭：任內成績無愧於己

【香港商報訊】記者林駿強報道：
昨日，立法會大會以72票贊成、5票
反對、12票棄權，三讀通過取消強積
金 「對沖」 的《2022年僱傭及退休計
劃法例（抵銷安排）（修訂）條例草
案》。條例草案最快於2025年實施，
當中指出政府承諾會向僱主提供為期
25年、合共332億元資助，其中首9年為大部分僱主開支設 「封頂」 上限。
行政長官林鄭月娥對此表示歡迎，形容這是加強僱員退休保障的重要里程
碑；勞工及福利局局長羅致光指出，今次完成立法程序是歷史性時刻。政府
會全力推進取消 「對沖」 的配套安排。

勞工界表歡迎 工商界冀減壓

林鄭月娥表示，她已交出一張無愧於自己的成績表。 記者 崔俊良攝

▼昨日，立法會大會以72票贊成通
過取消強積金 「對沖」 條例草案。

記者 崔俊良攝

經過勞資雙方多年博弈和政
府居中斡旋，立法會終於在昨
天三讀通過取消強積金對沖的

條例草案。根據新安排，政府將為僱主提供25年、
共332億元補貼，同時會推行要求僱主儲蓄的專項
戶口計劃，用作遣散費和長期服務金，並透過 「積
金易」 平台落實，預計取消對沖安排最快2025年實
施。長期以來，香港社會就取消強積金對沖一事爭
拗不斷，對勞資雙方乃至社會和諧均十分不利，如
今政府作出既令商界實際負擔減少、同時有利勞工
的方案，無疑是美事一樁。

現行機制下，僱主可利用強積金中僱主供款所產
生的累算權益，抵銷僱員的長期服務金和遣散費。
這個機制之出台有其歷史原因，過往較少受到注

視，但自上屆政府提出取消對沖機制以來，勞工界
越來越關注打工仔的供款被 「沖走」 的問題，要求
盡快取消這個有違強積金保障退休生活本意的機
制。然而，商界對此一直持反對意見，主要是擔心
會增加中小微企的營運成本，引發裁員潮。事實
上，部分商界立法會議員和香港工業總會便對昨天
的表決結果表示極度失望和遺憾。

客觀而言，勞資關係總是存在張力，換位思考並
不容易，關鍵是作為社會利益協調者的政府聆聽不
同持份者的聲音，增加雙方達成共識的誘因，爭取
平衡，從而既保障勞工權益，又照顧商家實際情
況。

多年來，勞資雙方曾探討不同優化方案，但一直
無法達成共識。對於僱主的憂慮，政府提供的財政

補貼一再加碼，由開始的79億元加到150億元，再
到 2018 年增至 172 億元，最終推出為期 25 年、共
332億元補貼，而且不會馬上實施新方案，好讓商
界有更多時間適應和調整。而對於普通打工仔而
言，其勞動成果終於不再需要被 「沖走」 和受到剝
削，可以壯大退休儲備，將來過上相對豐裕的退休
生活。

修例草案經歷兩屆政府努力，花了6年半時間才
完成修訂，殊為不易，但這並不意味有關工作就
此作結。未來政府還要推動另一法例，推行協助僱
主儲蓄、用以支付遣散費及長期服務金的專項戶口
計劃，以及設立資訊系統為僱主提供25年的政府資
助。與此同時，政府也要做好廣泛宣傳教育工作，
協助全港僱主了解和熟悉日後的安排。

許多人擔心，取消強積金對沖會削弱香港商界競
爭力，這種想法頗有市場，畢竟商界的負擔確會增
加。但如果放眼長遠，取消對沖對社會整體福祉屬
利多於弊，因為打工仔權益獲得充分保障後，對公
司歸屬感更強，工作積極性更高，有助改善企業表
現。如果僱主願意從這個角度去想，將僱員視作公
司資產而非負累，勞資共坐一條船，那便有助建立
更和諧的勞資關係，這對打造良好營商環境有百利
而無一害。而更重要的是，取消強積金對沖後，社
會少了一個爭議點，有助政府集中精力處理其他經
濟民生問題。依循上述思路，取消對沖絕不是洪水
猛獸，反而有助我們建立一個更美好、更可持續發
展的香港，何樂而不為？

勞資同坐一條船 取消對沖利長遠

香港商報評論員 林松年
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